
■卓　話 
　塩野商店で天狗枝豆を農家と協力して長年
かけてブランド化して消費者に浸透できた様
子をお話しします。 
　天狗枝豆は生産者の農家さんと共に育て提
供してきました。コロナ前はこの地にスーパ
ー等の担当者などに来ていただき早朝より出
荷体験していただいたりしていましたが、今
は勉強会をお客様の地で説明して理解いただ
くことをしています。付加価値をつくる10
項目、利根沼田の地の利、耕作方法、枝豆成
分化学分析、鮮度管理を中心に説明、我々生
産者の使命と思いを説いています。 
　川田の地で祖父が大豆の生産をしていて、
栽培でより良い品種を探し北海道の品種に出
会いました。それらが質も高く高級和菓子に
使われてたのが80年以上前からです。戦後
大豆の輸入自由化で米国産が大量に入り生産
が衰退していきました。東京オリンピック、
大阪万博や高度成長時代で枝豆の冷凍販売が
出回り、60年前ごろ大手の食品会社から生
産依頼があり、大口対応のため農家の生産出
荷者組合をつくり出荷が始まりました。味や
品質良好であったので大手だけでなく独自に
生鮮野菜として市場に出すようになりまし
た。天狗の迦葉山の地であるので「天狗枝
豆」と命名して築地市場へ出荷して64年目
となります。 
　利根沼田の環境は標高が高く昼夜の寒暖差
さがあり、収穫時には朝露がつき養分の消耗
が少ない。食物の呼吸が抑えられ養分の消耗
も少なくなります。埼玉や山形では平地栽培
になるので大きな差となります。また、首都
圏に近いのが鮮度管理や流通に優位となりま
す。近年の温暖化の影響がありますが出荷時
期も6～10月と品種分け栽培で長期出荷可能

です。比較的狭い畑が多く分散栽培されてい
るので災害リスクも分散化され安定出荷にな
っています。 
　耕作のこだわりは、栽培に適した土壌づく
りからです。肥料問屋をしていたのでメーカ
ーの協力により独自開発をしていて何度も改
良を重ねています。植物は栄養成長期と生殖
成長期があり、それに合った養分を与える必
要があります。健全土壌の整備は生物・人、
物理・建物、化学・学習の相互作用で人の育
成と同じです。 
　安全性に配慮するには農薬の管理が必要で
す。病気や害虫から守るには農薬が欠かせませ
んが、その成分は水・光・空気で成分は分解さ
れますので、分解時期を見計らい出荷していま
す。日本の農薬規定は厳しく安全性が高いので
残留成分検査を独自で2003年より行っていま
す。東日本震災後は放射線検査もしています。 
　これらの安全性に関する数値はデータで販
売店に提供しています。うま味もデータ化し
たいと思い「味のこだわり」を平成5年より
糖度など計測しました。単に糖度をあげるだ
けではうま味がでないこともわかりました。
玉村の県産業技術センターにも糖度計数値と
成分の違いを調べてもらいました。タンパク
質や脂質が作用していて糖分だけではないこ
とを知り、単なる糖分だけではなくアミノ酸
などの成分分析を増やし数値基準をつくりま
した。その検査結果は農家に提示して管理を
理解してもらい、生育に役立ててもらいまし
た。成分の中にガンマアミノ酪酸があること
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がわかり、これは脳機能に良い成分で睡眠向
上、リラックス成分、美肌効果など特定健康
食品にもなりうるものですが、安定的成分に
は難しいので指定は受けませんでした。同業
者から品種等の問い合わせがありますが、ど
こにでもある品種で丁寧な生育を心がけてい
るだけと答えています。枝豆は環境変化に敏
感ですので手間をかければそれに応え、手を
抜けばすぐに味が落ちてしまいます。 
　栽培技術は環境変化を理解してデータを蓄
積していくことからです。2015年より野菜
ソムリエによる品評会を実施して。公平な評
価をいただいています。その中にもある生産
者プレゼンが弱かったので、視覚でわかるよ
うデジタル化もしました。 
　流通管理もこの気候変化の中で大変です。各
農家に予冷庫をつくってもらい袋詰めしたらそ
こに入れてもらい集荷を待ってもらいます。
15度以下で出荷するクール方式を理解しても
らいました。翌朝それらを保冷車が集め市場に
出荷となります。他の所は集荷まで夏場の常温
ですので鮮度・糖度が落ちてしまいます。 
　生産農家は味の良いものを作り、弊社はそ
れを売るために最善を尽くす。お客様が安心
して売れ、消費者が喜んでいただけるように
責任もって出荷してまいります。 
 
 
■司　会　　　　　 田辺祐己SAA出席委員 
■ソング　奉仕の理想　　　　山田龍之介君 
■来賓及び来訪ロータリアン 
　米山奨学生　　ディアン・プリハンダニ・ 
　　　　　　　　ショシアナ・スハジャ君 

田代経量会長　　 
　久し振りの例会です。GWは天候に恵まれ
楽しく過ごされたでしょうか。 
　前回ミャンマーの状況を聞きましたが、私
の所にその後の報告がありました。震源近く
のインレイ湖という観光名所は周りが崩れて
いたり、家屋や寺院も倒れたり大変な様子で
す。森ガバナーから義援金協力の要請があり
ましたので後日協力をお願いしたいと思いま
す。メトロヤンゴンRCから姉妹クラブの検
討依頼が私の所にありましたが協議していた
だきたいと思います。 

福田真盛幹事 
◎理事会の開催　例会終了後 

◎大船渡森林火災義援金の寄付 
　28000円ご協力いただき地区に送金。 
◎地区ローターアクトクラブより 
　６月22日桐生でチャリティーボッチャ大
会開催の案内が来ています。申し込みは幹
事まで。 
 
◎SAA出席委員会　 　　　　河合一茂委員　　　　　 
 
 
 
◎ニコニコ委員会　　　　　高橋圭介委員長　　　　　　 
・ニコニコ一週間　塩野君の卓話を祝して。 
　田代経量君　　福田真盛君　浅沼美香さん　 
　天野純一君　　飯島千明君　　石川　潤君 
　小倉　仁君　　春日政志君　　金井正樹君 
　河合一茂君　　小島隆一君　　塩浦敬之君 
　塩野昌彦君　　清野啓介君　須田千秋さん 
　関　真一君　　高橋圭介君　須田羊子さん 
　武田　寛君　　津久井功君　　戸部聖之君 
　南雲達也君　　深津卓也君　　松野正一君 
　持谷明宏君　　吉野　登君　山田龍之介君 
◎財団ＢＯＸ　ＩＮ　　　　戸部聖之委員長　　　　 
　田代経量君　　福田真盛君　浅沼美香さん 
　飯島千明君　　石川　潤君　　押川幸男君　 
　小倉　仁君　　春日政志君　　金井正樹君 
　桑原　滋君　　小島隆一君　　塩浦敬之君 
　清野啓介君　　関　真一君　須田千秋さん 
　高橋圭介君　　武田　寛君　須田羊子さん 
　津久井功君　　戸部聖之君　　南雲達也君 
　深津卓也君　　水石清治君　西田俊太郎君 
　宮澤孝幸君　　持谷明宏君　　横山公一君 
　吉野　登君　　割田一敏君 
◎情報史料分類選考委員会　桑原　滋委員長 
　５月号友の紹介。今月は青少年奉仕月間。
RI会長メッセージでは、若きリーダーから
の投稿文からライラの有効性を説いていま
す。リーダーの育成がロータリーマジックに
結ばれています。月間特集「ミライへの扉を
開く」八王子RCがプログラミングコンテス
トを行い教育プログラムで小中学生の育成を
報告しています。RI事務局の一つである日
本事務局を紹介。不明なことがあれば問い合
わせ下さい。 
　ローターアクトの活動紹介では前橋RAC
が前橋RCや地域と一体となりアート空間を
展示しているので参考になればと思います。
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会長の時間

例 会 報 告

幹事報告

委員会報告

会 員 数 会場出席 メ ー ク 出 席 率

79名 36名 ６名 　60.80　％


